



Revue de presse

Du 9-15 février 2024

Table des matières

Partie 1 – AFE et accessibilité aux études.....	2
Partie 2 – Gestion des universités et de l'éducation.....	3
Partie 3 – Inclusion, féminisme, questions autochtones et VACS.....	3
Partie 4 – Logements	7
Partie 5 – Transport en commun et mobilité durable.....	8
Partie 6 – Environnement	9
Partie 7 – Politiques sociales	15
Partie 8 – Contexte politique (général)	19

AVERTISSEMENT¹

Les articles dont le titre est souligné en **rouge** contiennent des sujets délicats (VACS, détresse psychologique, etc.) pour certaines personnes. Les articles soulignés en **bleu** comprennent des engagements politiques des gouvernements.

¹ Cette revue de presse se fait en accord avec le cahier de positions de la FEUS. Par conséquent, en accord avec les positions adoptées, elle ne fait nullement « la promotion d'un parti politique spécifique » et bien que la FEUS se positionne pour l'autodétermination des peuples, elle reste « neutre sur la question de l'indépendance québécoise. »

Partie 1 – Aide financière aux études (AFE) et accessibilité aux études

Frais de scolarité universitaires Plante ne veut pas « défendre » le français, accuse Legault

(Québec) Valérie Plante ne veut pas « défendre » le français à Montréal, dénonce François Legault. Le premier ministre ne digère pas les propos de la mairesse qui a affirmé que sa décision de hausser les frais de scolarité universitaires pour les étudiants canadiens « s'attaque directement » à la métropole.

<https://www.lapresse.ca/actualites/education/2024-02-08/frais-de-scolarite-universitaires/plante-ne-veut-pas-defendre-le-francais-accuse-legault.php>

Ottawa avait été invité à ne pas permettre trop d'heures en emploi pour les étudiants étrangers

Des fonctionnaires fédéraux ont averti que de permettre aux étudiants internationaux de travailler plus de 20 heures par semaine pourrait les détourner de leurs études et compromettre l'objectif des programmes de travailleurs étrangers temporaires.

<https://www.ledevoir.com/politique/canada/807114/ottawa-avait-ete-invite-ne-pas-permettretrop-heures-emploi-etudiants-etrangers>

Une « bourse fantôme » pour la persévérance en enseignement

Des étudiants inscrits à la maîtrise en enseignement attendent depuis près de 18 mois des bourses pourtant conçues pour les soulager financièrement et les aider à persévérer dans leurs études.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2049140/bourses-perserverance-enseignement-delais>

L'image de l'Université Laval détournée pour de la fraude à l'international

De fausses bourses d'études sont proposées, notamment sur Facebook

<https://www.journaldemontreal.com/2024/02/14/limage-de-luniversite-laval-detournee-pour-de-la-fraude-a-linternational>

Partie 2 – Gestion des universités et de l'éducation

Les professeurs de droit de l'Université McGill en grève mardi

Les professeurs de droit de l'Université McGill tiendront une journée de grève mardi, au moment où les négociations avec leur employeur pour améliorer leurs conditions de travail piétinent. Un moyen de pression qui pourrait être reconduit dans les prochains jours, ce qui entraînerait l'annulation de nombreux cours pour les étudiants concernés.

<https://www.ledevoir.com/societe/807111/education-professeurs-droit-universite-mcgill-greve-mardi>

Quand la grève devient un outil nécessaire en milieu universitaire

La grève des professeurs de droit tenue mardi à l'Université McGill et celle des chargés de cours qui se profile jeudi à l'Université Laval ne sont pas anecdotiques, selon des représentants syndicaux. Elles témoignent plutôt, selon eux, de l'ampleur des défis auxquels ces catégories d'emplois font face au Québec et de la complexité des négociations qu'elles doivent mener pour améliorer leurs conditions de travail et adapter leur salaire à la hausse du coût de la vie.

<https://www.ledevoir.com/societe/education/807166/negociations-quand-greve-devient-outil-necessaire-milieu-universitaire>

Seulement 63% des Québécois croient que la place des jeunes est à l'école, selon un sondage

Même si une majorité de Québécois souhaitent une meilleure valorisation de la persévérance scolaire, seulement 63 % d'entre eux estiment que la place d'un jeune est à l'école et que son tout premier métier est d'être un élève, suggère un nouveau sondage.

<https://www.ledevoir.com/societe/education/807053/seulement-63-quebecois-croient-place-jeunes-est-ecole-selon-sondage>

Le ministre Drainville renouvelle le permis d'une école juive malgré un avis défavorable

Malgré un avis défavorable de ses propres conseillers, le ministre de l'Éducation a renouvelé jusqu'en 2025 le permis de l'école juive Belz, dans l'arrondissement montréalais d'Outremont, qui a bafoué les consignes sanitaires pendant la pandémie et qui ne respecte pas le régime pédagogique québécois.

<https://www.ledevoir.com/societe/education/807184/education-ministre-drainville-renouvelle-permis-ecole-juive-malgre-avis-defavorable>

Les chargés de cours de l'Université Laval déclenchent la grève

Les récentes rencontres en conciliation entre l'Université Laval et le Syndicat des 1700 chargés de cours n'auront pas réussi à empêcher le déclenchement d'une grève.

<https://www.ledevoir.com/societe/education/807264/education-charges-cours-universite-laval-declenchent-greve>

Les profs veulent garder les pédagoges, Drainville ne lâche pas

Les profs syndiqués à la FAE ne veulent pas d'une prime financière pour annuler des journées pédagogiques, comme le voudrait Bernard Drainville. Mais le ministre ne lâche pas le morceau et veut envoyer «un signal clair».

<https://www.latribune.ca/actualites/politique/2024/02/15/les-profs-veulent-garder-les-pedagos-drainville-ne-lache-pas-AHBP22XBVVGRRJYJ6UEH7HR65U/>

Une génération de chercheurs perdue, faute de financement

Une centaine de chercheurs de tous les horizons ont uni leurs voix dans une lettre envoyée au ministre fédéral François-Philippe Champagne pour lui demander d'agir immédiatement afin de rétablir le Canada parmi les leaders de la recherche scientifique dans le monde.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2049494/chercheurs-financements-canada-petition>

Partie 3 – Inclusion, féminisme, questions autochtones et VACS

Protection de la jeunesse autochtone Le Québec essuie un revers en Cour suprême

(Ottawa) La nation atikamekw d'Opitciwan pourra continuer de gérer son propre système de protection de la jeunesse. Dans un jugement unanime, la Cour suprême rejette l'argumentaire du gouvernement du Québec qui considérait que la loi C-92 empiète dans ses compétences. Il s'agit d'une décision cruciale pour les communautés autochtones partout au pays qui ouvre la porte à la reconnaissance d'autres pouvoirs.

<https://www.lapresse.ca/actualites/2024-02-09/protection-de-la-jeunesse-autochtone/le-quebec-essuie-un-revers-en-cour-supreme.php>

QS ne veut pas que les syndicats soient obligés de défendre des auteurs de violence sexuelle

Le député Alexandre Leduc, de Québec solidaire (QS), a tenté jeudi de convaincre le ministre du Travail, Jean Boulet, de modifier le Code du travail afin que les syndicats ne soient plus obligés de défendre des employés sanctionnés pour de la violence sexuelle.

<https://www.ledevoir.com/politique/quebec/806872/qs-ne-veut-plus-syndicats-defendent-employes-sanctionnes-violence-sexuelle>

Des Premières Nations intentent une action collective contre le gouvernement fédéral

La cheffe de la nation Zagime Anishinabek, qui compte de nombreuses réserves dans le sud-est de la Saskatchewan, a intenté une action collective contre le gouvernement fédéral. Elle reproche à Ottawa de ne pas avoir versé les annuités dues en vertu du Traité no 4 signé il y a environ 150 ans.

<https://www.ledevoir.com/politique/canada/807001/premieres-nations-intentent-action-collective-contre-gouvernement-federal>

Esclavage : une experte de l'histoire des Noirs exige d'Ottawa des excuses officielles

Le Canada a été construit sur le dos des peuples noirs et autochtones réduits en esclavage [...] Nous devrions avoir des excuses, dit-elle. Mme Harding-Davis souligne que le gouvernement fédéral n'a jamais présenté d'excuses officielles pour l'esclavage des Canadiens noirs. Mais l'historienne et auteure reste optimiste.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2048840/esclavage-noirs-petition-excuses-canada>

Cinq plaintes pour violences sexuelles déposées à la protectrice régionale de l'élève

Cinq plaintes pour des actes de violence à caractère sexuel (VACS) ont été déposées à la protectrice régionale de l'élève responsable de l'Estrie et d'une portion de Chaudière-Appalaches depuis le mois d'août. [...] Afin de préserver l'anonymat des plaignants, il n'a pas été possible de savoir si les plaintes pour des cas de violence à caractère sexuel étaient liées à des événements entre des élèves ou entre un élève et une personne en situation d'autorité. Il n'a pas été possible d'obtenir l'âge des plaignants afin de préserver la confidentialité de la démarche.

<https://latribune.ca/actualites/actualites-locales/estrie-et-regions/2024/02/13/cinq-plaintes-pour-violences-sexuelles-deposees-a-la-protectrice-regionale-de-leleve-DCZV62DQAZAJPI46KBS2XJ2CM/>

Un grand sommet par et pour les femmes autochtones au printemps

Un grand sommet réunira des femmes autochtones de toutes les Premières Nations du Québec, ce printemps dans la capitale, pour regarder le chemin parcouru, mais surtout tracer celui qu'il reste à parcourir avant le plein respect de leurs droits.

<https://www.ledevoir.com/societe/807242/quebec-grand-sommet-femmes-autochtones-printemps>

Une réconciliation majeure avec des Innus pour qu'Hydro-Québec réalise ses objectifs

Après des décennies de conflit entre le gouvernement et les Innus de Pessamit, le premier ministre François Legault et le PDG d'Hydro-Québec, Michael Sabia, se rendront jeudi dans cette communauté située en Haute-Côte-Nord afin d'y signer une entente qualifiée d'historique par les deux parties. Une réconciliation jugée nécessaire pour que la société d'État puisse augmenter sa production d'électricité et réaliser certains des objectifs de son plan stratégique.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2049390/reconciliation-innus-pessamit-hydro-quebec-entente-electricite-territoire-barrages-eolien>

Partie 4 – Logements

La CAQ ne craint pas la collusion en habitation avec le projet de loi 31

Le gouvernement Legault ne croit pas que la déréglementation à laquelle il ouvre la porte dans les villes avec le projet de loi 31 sur l'habitation risque d'ouvrir la porte à l'arbitraire et aux dérives sur le plan éthique.

<https://www.ledevoir.com/politique/quebec/806870/politique-quebecoise-caq-ne-craint-pas-collusion-habitation>

De nouveaux logements abordables au Cégep de Trois-Rivières

Le bâtiment des Soeurs de l'Assomption sera acquis et transformé prochainement en résidence étudiante du Cégep de Trois-Rivières. Le projet de dix millions de dollars, qui consiste à offrir plus de logements abordables aux étudiants de Trois-Rivières, sera financé à 80 % par le gouvernement du Québec.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2048359/financement-logements-abordables-cegep-trois-rivieres>

Logement abordable à Sherbrooke : 8 M\$ et ce n'est quand même pas assez

Après avoir doublé l'investissement dans le fonds consacré au logement social, communautaire et abordable dans son dernier budget, le portant à huit millions de dollars en 2024, le conseil municipal sherbrookoïse apprend que l'effort ne suffit pourtant pas.

<https://www.latribune.ca/actualites/actualites-locales/sherbrooke/2024/02/14/logement-abordable-a-sherbrooke-8-m-et-ce-nest-quand-meme-pas-assez-VTB7HWH7CRGFBJW7ZJQUXGD64Y/>

Ottawa offre 176 millions aux plus petites localités pour la construction de logements

Le ministre fédéral du Logement, Sean Fraser, a soutenu mardi que son gouvernement mettra en œuvre au cours des prochaines semaines plus de 60 accords de logement avec de petites communautés rurales à travers tout le pays.

<https://www.latribune.ca/actualites/politique/2024/02/13/ottawa-offre-176-m-aux-plus-petites-localites-pour-la-construction-de-logements-CJCTEMLXUFAMLF3G44ZEP5MMM/>

Partie 5 – Transport en commun et mobilité durable

Des organismes dénoncent le «bilan catastrophique» de la CAQ en matière de transport collectif

Le bilan du gouvernement du Québec en matière de transport collectif est « rempli de promesses brisées », selon plusieurs organisations qui se sont réunies au centre-ville de Montréal, lundi matin.

<https://www.ledevoir.com/societe/transports-urbanisme/807072/organismes-denoncent-bilan-catastrophique-caq-matiere-transport-collectif>

Vélo urbain Sherbrooke se porte à la défense du lien cyclable Wellington-Queen

Vélo urbain Sherbrooke (VUS) s’est porté à la défense du projet de piste cyclable sur la route 143 liant le centre-ville au secteur Lennoxville, la semaine dernière au conseil municipal. Le cofondateur de VUS, Fabien Burnotte, a rappelé que ce lien constitue une pièce maîtresse de la connectivité pour le transport actif à Sherbrooke.

<https://www.latribune.ca/actualites/actualites-locales/sherbrooke/2024/02/14/velo-urbain-sherbrooke-se-porte-a-la-defense-du-lien-cyclable-wellington-queen-RSRYUJDBEBCYVF7CCPLXQ5ZPYQ/>

Partie 6 – Environnement et énergie

500 millions pour la transition climatique Les villes devront avoir un plan climat d'ici 2026

(Scott) Le gouvernement du Québec versera 500 millions aux villes pour les soutenir dans l'adaptation aux changements climatiques. Pour obtenir des sommes, elles devront rédiger leur propre plan climat d'ici 2026 et le mettre en œuvre « en partie » pour 2030.

<https://www.lapresse.ca/actualites/environnement/2024-02-08/500-millions-pour-la-transition-climatique/les-villes-devront-avoir-un-plan-climat-d-ici-2026.php>

Contestation du projet Northvolt « Il faut changer d'attitude au Québec », dit Legault

(Québec) François Legault s'inquiète des contestations contre certains grands chantiers industriels pour développer l'économie verte au Québec. « Il faut changer d'attitude », plaide-t-il, quelques jours après la tenue d'une manifestation pour exiger que le projet de méga-usine de Northvolt soit soumis à un examen du Bureau d'audiences publiques sur l'environnement (BAPE).

<https://www.lapresse.ca/affaires/economie/2024-02-08/contestation-du-projet-northvolt/il-faut-changer-d-attitude-au-quebec-dit-legault.php>

Les riches devraient-ils payer leur électricité plus cher lorsqu'ils consomment trop?

Les ménages les plus riches consomment en moyenne plus d'électricité que les autres. À un moment où Hydro-Québec tente d'accroître ses efforts en efficacité énergétique, les plus riches pourraient être appelés à payer plus pour leurs kilowattheures, lorsqu'ils dépassent un certain seuil.

<https://www.ledevoir.com/economie/806883/riches-devraient-ils-payer-electricite-plus-cher-lorsqu-ils-consomment-trop>

Le papillon monarque est au bord du précipice

Les plus récentes données sur le papillon monarque de l'Est montrent que sa population a chuté à un niveau très inquiétant pour la résilience de cette espèce qu'on peut observer pendant l'été au Québec. Le gouvernement fédéral a d'ailleurs finalement classé ce papillon comme étant « en voie de disparition », ce qui devrait normalement conduire à la protection d'espaces verts essentiels à sa survie.

<https://www.ledevoir.com/environnement/806869/environnement-papillon-monarque-est-bord-precipice>

Réduction des GES : Québec versera 500 millions \$ aux municipalités

Alors que les municipalités sont aux premiers rangs lorsqu'il est question de faire face aux feux de forêt, aux inondations ou à l'érosion des berges, le gouvernement du Québec leur versera 500 millions \$ pour les aider à réduire leurs GES et à s'adapter aux changements climatiques.

<https://www.latribune.ca/actualites/politique/2024/02/08/reduction-des-ges-quebec-versera-500-millions-aux-municipalites-2ECM3RTQPFBXDKVITMCBC7F7DI/>

La Régie de l'énergie épingle Trans Mountain pour « non-conformité environnementale »

L'entreprise qui construit l'expansion du pipeline Trans Mountain a été épinglée pour « des non-conformités liées à l'environnement » concernant sa gestion des inondations survenues à la fin janvier en Colombie-Britannique.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2048050/transmountain-environnement-abbotsford-inondation-regie>

Fonderie Horne La contamination pourrait aller au-delà de la zone d'expropriation

(Montréal) La contamination de polluants émis par la Fonderie Horne atteindrait des zones plus grandes que le périmètre des expropriations, selon le groupe Mères au front, qui a présenté les résultats d'une nouvelle étude vendredi à Montréal.

<https://www.lapresse.ca/actualites/environnement/2024-02-09/fonderie-horne/la-contamination-pourrait-aller-au-dela-de-la-zone-d-expropriation.php>

États-Unis Des climatosceptiques reconnus coupables de diffamation

Un des climatologues les plus réputés des États-Unis vient de remporter un procès en diffamation contre deux blogueurs qui l'accusaient d'avoir falsifié ses recherches sur le climat en le comparant à un agresseur sexuel. Une victoire qui pourrait refroidir les ardeurs des climatosceptiques qui s'en prennent régulièrement aux scientifiques.

<https://www.lapresse.ca/actualites/environnement/2024-02-11/etats-unis/des-climatosceptiques-reconnus-coupables-de-diffamation.php>

Québec évoque une baisse de la possibilité forestière

(Québec) Le gouvernement Legault évoque une autre baisse de la possibilité forestière à quelques semaines du dépôt de sa stratégie de protection du caribou.

<https://www.lapresse.ca/actualites/environnement/2024-02-09/quebec-evoque-une-baisse-de-la-possibilite-forestiere.php>

La surexploitation des ressources en sable du delta du Mékong risque de le faire disparaître

À première vue anodin, le sable est au coeur de l'extraordinaire croissance économique du Vietnam et de la catastrophe à laquelle fait face le delta du Mékong. [...] Le problème vient peut-être d'abord du fait qu'on pense généralement que le sable n'a pas de valeur, observe Marc Goichot, responsable du programme eau du Fonds mondial pour la nature (WWF) pour l'Asie-Pacifique qui a produit plusieurs recherches sur la surexploitation de cette ressource. « Économiquement, [le sable] ne vaut rien, sinon le coût de son extraction et de son transport. »

<https://www.ledevoir.com/environnement/807043/devoir-vietnam-surexploitation-ressources-sable-delta-mekong-risque-faire-disparaitre>

Le Canada en tête de la course pour la fabrication de batteries de véhicules électriques, selon BloombergNEF

Le Canada décline la Chine en tant que meilleur endroit au monde où bâtir une chaîne d'approvisionnement pour les batteries aux ions de lithium, selon un classement publié mardi dernier par la firme de recherche stratégique BloombergNEF. Les acteurs de la filière batterie québécoise accueillent cette reconnaissance comme une victoire.

<https://www.ledevoir.com/economie/807011/economie-canada-tete-course-batteries-vehicules-electriques-selon-bloombergnef>

Près de la moitié des espèces migratrices du monde en déclin, selon l'ONU

Selon le rapport, environ 44 % des espèces migratrices dans le monde connaissent un déclin de leur population. Plus d'un cinquième des quelque 1200 espèces surveillées par l'ONU sont menacées d'extinction.

<https://www.ledevoir.com/environnement/807051/pres-moitie-especes-migratrices-monde-declin-selon-onu>

Démystifier la science De l'hydrogène vert au Nunavik ?

Des éoliennes ont été installées en mer, en Norvège, afin de produire de l'hydrogène vert. Pourquoi ne pas faire la même chose dans la baie d'Hudson ? demande Bruno Pollet, titulaire de la Chaire de recherche du Canada sur la production d'hydrogène vert de l'UQTR.

<https://www.lapresse.ca/actualites/sciences/2024-02-11/demystifier-la-science/de-l-hydrogene-vert-au-nunavik.php>

Et si demain... tout le monde devenait végétarien ?

Notre système alimentaire actuel exerce une pression immense sur l'environnement et ne permettra pas de nourrir tous les êtres humains d'ici 20 ans. En particulier l'élevage

de bétail, qui pollue les nappes phréatiques et qui monopolise des terres au détriment des forêts et des cultures destinées à la consommation humaine. Que se passerait-il si, demain, nous arrêtons de manger de la viande ?

<https://www.lapresse.ca/actualites/environnement/2024-02-11/et-si-demain-tout-le-monde-devenait-vegane.php>

Nouvelle action en justice contre Northvolt et le gouvernement Legault

Après avoir échoué à faire cesser les travaux, des avocates tentent d'annuler l'autorisation de Québec.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2048689/action-justice-northvolt-quebec-cqde>

Montréal Le plastique à usage unique en voie de disparition

Près d'un an après l'entrée en vigueur du règlement montréalais qui interdit plusieurs produits de plastique à usage unique, la vaste majorité des commerces d'alimentation se conforment aux nouvelles règles.

<https://www.lapresse.ca/actualites/environnement/2024-02-13/montreal/le-plastique-a-usage-unique-en-voie-de-disparition.php>

Un autre mandat de Donald Trump serait « dévastateur pour le climat »

Le candidat à l'investiture républicaine a fait de la question énergétique l'un de ses chevaux de bataille pour convaincre les Américains de l'inefficacité du président Joe Biden.

<https://ici.radio-canada.ca/info/long-format/2048783/donald-trump-presidentielle-bilan-environnement-craintes>

Protection du territoire agricole Pour un chien de garde des transactions agricoles

Qui achète les terres agricoles au Québec et dans quel but ? Pour empêcher l'accaparement des terres, la spéculation et l'enrichissement, Québec doit créer un chien de garde responsable d'autoriser chaque transaction foncière agricole dans la province.

<https://www.lapresse.ca/actualites/environnement/2024-02-14/protection-du-territoire-agricole/pour-un-chien-de-garde-des-transactions-agricoles.php>

Accélérer l'innovation technologique et financière pour stopper le réchauffement climatique

Supprimer les émissions de CO₂ qui réchauffent la planète va nécessiter plus d'innovations, technologiques mais aussi financières : une trentaine de ministres de l'Énergie ou du Climat planchent jusqu'à mercredi à Paris sur les moyens de financer les gigantesques investissements nécessaires à la transition énergétique et climatique.

<https://www.ledevoir.com/environnement/807135/accelerer-innovation-technologique-financiere-stopper-rechauffement-climatique>

La Caisse veut les rayons de l'empire du Soleil-levant

La Caisse de dépôt et placement du Québec (CDPQ) achète sa première centrale solaire au Japon. Le bas de laine des Québécois explore actuellement d'autres acquisitions du genre alors que l'empire du Soleil-levant mise sur l'énergie solaire pour assurer sa transition énergétique.

<https://www.ledevoir.com/economie/807177/investissement-caisse-veut-rayons-empire-soleil-levant>

La Fonderie Horne n'est plus certaine d'investir pour réduire ses émissions d'arsenic

Une note interne du ministère de l'Économie rapporte « des doutes » sur l'avenir de l'usine de Rouyn-Noranda.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2049232/glencore-fonderie-horne-arsenic-investissement-fermeture>

Le fédéral exhorté d'annuler le projet à Chalk River

Le Bloc québécois, le Parti vert du Canada, des groupes environnementaux et plusieurs chefs autochtones demandent au gouvernement Trudeau d'annuler le projet d'installation de traitement de déchets nucléaires à Chalk River, en Outaouais.

<https://www.latribune.ca/actualites/politique/2024/02/14/le-federal-exhorte-dannuler-le-projet-a-chalk-river-FL3ZPXG6FZG5JD25HKTPYQWVDI/>

Plus de 60 000 m² de milieux humides seront détruits par Northvolt ces prochains jours

Le camionnage intensif a débuté mercredi sur le site de Northvolt. L'entreprise compte détruire plus de 60 000 m² de milieux humides dans les prochains jours afin de préparer le chantier du premier bâtiment de son usine, bien qu'elle n'ait pas encore obtenu l'autorisation ministérielle pour commencer cette construction.

<https://www.ledevoir.com/environnement/807233/plus-60-000-m2-milieux-detruits-prochains-jours-northvolt>

La fonderie Horne a des cibles à atteindre, rappelle le ministre Charette

Le dossier de la fonderie Horne, à Rouyn-Noranda, prend de nouveau une tournure politique après que Radio-Canada a dévoilé que le conseil d'administration de Glencore devait se réunir prochainement pour décider de l'avenir de la fonderie, au moment où le coût estimé de la réduction des émissions d'arsenic aurait augmenté de 50 %.

<https://www.ledevoir.com/politique/quebec/807203/fonderie-horne-cibles-atteindre-rappelle-ministre-charette>

Le chauffage géothermique peut-il jouer un rôle en tant que source d'énergie renouvelable?

S'il fait damner les amateurs de sports extérieurs, l'hiver doux que l'on traverse a au moins l'avantage de permettre aux ménages québécois d'éviter des factures d'électricité trop salées. En effet, le chauffage (et la climatisation) représente en moyenne 54 % des coûts en électricité d'une résidence, selon les chiffres d'Hydro-Québec.

<https://www.ledevoir.com/environnement/807258/chauffage-geothermique-peut-il-jouer-role-tant-source-energie-renouvelable>

La forêt amazonienne pourrait franchir « un point de rupture » d'ici 2050

(Paris) Une part importante de la forêt amazonienne, régulatrice cruciale du climat et réserve précieuse de biodiversité, pourrait franchir « un point de rupture » d'ici 2050 en raison de la sécheresse, des incendies et de la déforestation, avertit une étude publiée mercredi.

<https://www.lapresse.ca/actualites/environnement/2024-02-14/la-foret-amazonienne-pourrait-franchir-un-point-de-rupture-d-ici-2050.php>

Les ours polaires ne peuvent pas bien s'alimenter sans la banquise

Les ours polaires de la baie d'Hudson, bloqués sur terre par un été qui s'allonge, ont tout essayé pour se nourrir, depuis la nage après les carcasses de phoques jusqu'au grignotage des bois de caribou.

<https://www.lapresse.ca/actualites/environnement/2024-02-14/les-ours-polaires-ne-peuvent-pas-bien-s-alimenter-sans-la-banquise.php>

Partie 7 – Politiques sociales

La FSE a entériné l'entente de principe avec Québec, d'autres professionnels en éducation aussi

La Fédération des syndicats de l'enseignement (FSE) a maintenant entériné la proposition de règlement conclue avec Québec, après avoir tenu sa dernière assemblée des membres mercredi soir.

<https://www.ledevoir.com/societe/806852/apres-derniere-assemblee-fse-enterine-entente-principe-quebec>

La FIQ se dit «très loin» d'une entente de principe

Les négociations entre la Fédération interprofessionnelle de la santé du Québec (FIQ) et le gouvernement québécois avancent « très tranquillement », selon le syndicat. Sa présidente, Julie Bouchard, note toutefois une « bonne ouverture » de la part de la partie patronale concernant une de ses priorités, soit la mise en place de ratios de patients par professionnel. La FIQ oppose toujours une « fin de non-recevoir » à la flexibilité réclamée par l'employeur.

<https://www.ledevoir.com/societe/sante/806847/fiq-dit-tres-loin-entente-principe>

Le Québec fait plutôt bonne figure en matière de bien-être

Le Québec gagnerait à ne pas se comparer uniquement à l'Ontario et à son produit intérieur brut (PIB). Cela lui permettrait d'avoir une conception moins étriquée de l'amélioration du bien-être, d'y détecter ses angles morts et de mieux faire face à un monde de plus en plus complexe et en évolution rapide.

<https://www.ledevoir.com/societe/806839/quebec-fait-belle-figure-plusieurs-indicateurs-bien-etre>

CES TRAVAILLEUSES DU SEXE QUI RISQUENT L'EXPULSION

Au Canada, les femmes peuvent vendre leurs propres services sexuels sans craindre la prison. À une exception près : les immigrantes. Si elles se font prendre, elles s'exposent même à l'expulsion. Une menace qui les rend plus susceptibles de subir des vols, des agressions et des viols, dénoncent des organismes.

<https://www.lapresse.ca/actualites/justice-et-faits-divers/ces-travailleuses-du-sexe-qui-risquent-l-expulsion/2024-02-09/toute-ma-vie-ici-a-defile.php>

Une dette de 21 000 \$ pour accoucher sans assurance maladie au Québec

Québec n'a toujours pas tranché sur la possibilité d'offrir des accouchements gratuits à des centaines de migrantes sans assurance chaque année. La Régie de l'assurance

maladie du Québec (RAMQ) avait proposé diverses options à cet effet en 2022. Une facture qui pourrait dépasser les 20 millions de dollars.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2047159/dette-accouchement-assurance-maladie-quebec>

Encore du ping-pong entre Québec et les médecins

Le ministre de la Santé a montré des signes d'impatience à la sortie du Conseil des ministres, mercredi. « La ligne est tracée, il y a des règlements très clairs. Maintenant, donnez-moi votre échéancier », a déclaré Christian Dubé, à l'intention des médecins de famille. D'ici deux semaines, dit-il, un nouveau règlement sera publié pour forcer ces derniers à prendre en charge les quelque 13 000 patients, très vulnérables, qui n'ont toujours pas de médecin de famille.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2048711/christian-dube-sante-medecins-famille-quebec>

Le Québec très touché par les nouveaux cas de VIH

Le Québec se démarque en matière de nouveaux diagnostics du VIH par rapport au reste du Canada. Avec une moyenne de 4,9 cas pour 100 000 habitants en 2022, soit légèrement au-dessus du taux national de 4,7 cas, la province trône en troisième position, derrière la Saskatchewan et le Manitoba.

<https://www.ledevoir.com/societe/sante/807010/hausse-alarmante-24-9-cas-vih-canada>

Négociations avec les enseignants « On ne pouvait pas leur donner ce que nous n'avons pas », dit Drainville

Si des enseignants sont insatisfaits au sortir des négociations avec Québec, c'est que certaines de leurs attentes ne pouvaient tout simplement pas être comblées, dit le ministre de l'Éducation, Bernard Drainville, qui cite l'ouverture de nouvelles classes, qu'il juge impossible à cause de la pénurie.

<https://www.lapresse.ca/actualites/education/2024-02-13/negociations-avec-les-enseignants/on-ne-pouvait-pas-leur-donner-ce-que-nous-n-avons-pas-dit-drainville.php>

Un plan national réclamé au moment où le nombre de campements de fortune explose

Au moment où le nombre de campements de fortune explose au pays en pleine crise de l'habitation, la défenseure fédérale du logement, Marie-Josée Houle, presse Ottawa de développer un plan national pour s'attaquer à cet enjeu tout en évitant d'avoir recours au démantèlement de ces abris de fortune par les forces de l'ordre, une

pratique qui ne fait que précariser les conditions de vie déjà fragiles des personnes en situation d'itinérance.

<https://www.ledevoir.com/societe/807098/itinerance-plan-national-reclame-moment-ou-nombre-campements-fortune-explose>

Campements de sans-abri « Un échec moral générationnel », dit Fraser

(Ottawa) La multiplication des campements de sans-abri un peu partout au pays est un « échec moral générationnel », affirme le ministre du Logement, Sean Fraser. Il compte présenter un plan pour lutter contre ce phénomène avant le 31 août, comme le réclame la défenseure du logement dans son plus récent rapport.

<https://www.lapresse.ca/actualites/politique/2024-02-13/campements-de-sans-abri/un-echec-moral-generationnel-dit-fraser.php>

Assurance médicaments : le NPD insiste sur le diabète et la contraception

Le Nouveau Parti démocratique (NPD) demande au gouvernement libéral d'offrir dès cette année des médicaments contre le diabète ainsi que des contraceptifs dans le projet de loi sur l'assurance médicaments dont il réclame le dépôt d'ici le 1er mars.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2049443/assurance-medicaments-mpd-liberaux-diabete-contraception>

Des millions de Canadiens coupent dans leurs médicaments, selon un sondage

Faute d'une assurance, 22 % des Canadiens ont coupé leurs comprimés, sauté des doses ou n'ont pas renouvelé une ordonnance en raison du coût des médicaments, rapporte un nouveau sondage. À la lumière de ces résultats, Coeur + AVC et la Société canadienne du cancer exhortent le gouvernement fédéral à adopter dès maintenant un régime national d'assurance-médicaments.

<https://www.ledevoir.com/societe/807195/millions-canadiens-coupent-medicaments-selon-sondage>

280 médecins de plus au Québec en 2023

Le Québec continue d'augmenter ses effectifs médicaux, puisque 280 médecins de plus se sont ajoutés au réseau de la santé depuis un an, selon les plus récentes données du Collège des médecins (CMQ) publiées jeudi matin. En date du 31 décembre 2023, le tableau de l'ordre comptait 26 001 médecins inscrits dans toute la province. Parmi les médecins actifs, 47 % sont des médecins de famille et 51,4 % sont des médecins spécialistes. Environ 1,5 % détient un permis délivré dans le cadre de l'entente Québec-France.

<https://www.ledevoir.com/societe/sante/807266/280-medecins-plus-quebec-2023>

Renouvellement des conventions collectives La FSE-CSQ et l'APEQ ont appuyé à 59,5 % l'entente sectorielle

C'est finalement à 59,5 % que les membres de la Fédération des syndicats de l'enseignement (FSE) et son pendant anglophone, l'Association provinciale des enseignants du Québec, ont entériné la proposition d'entente sectorielle conclue avec Québec quant au renouvellement des conventions collectives.

<https://www.lapresse.ca/actualites/education/2024-02-14/renouvellement-des-conventions-collectives/la-fse-csq-et-l-apeq-ont-appuye-a-59-5-l-entente-sectorielle.php>

Partie 8 – Contexte politique (général)

Assurance médicaments : « On est tannés du niaiserie », dit une source au NPD

Tandis que l'échéance du 1er mars arrive à grands pas, les négociations sur l'assurance médicaments se compliquent entre les libéraux et les néo-démocrates. Radio-Canada a appris que le parti de Jagmeet Singh a l'intention de rendre la vie difficile au gouvernement à la Chambre des communes.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2048107/entente-negociation-neo-democrate-singh-trudeau>

La CAQ dans l'embarras à cause d'une nouvelle activité de financement

Un couple dont la fille est décédée dans un accident de voiture a été invité à rencontrer, l'automne dernier, la ministre des Transports, Geneviève Guilbault, dans un cocktail de financement afin de discuter avec elle de mesures pour améliorer la sécurité routière. [...] « On a acheté des billets à 100 \$ chacun pour avoir deux minutes avec la ministre, a déclaré Mme Rivera. Moi, je n'étais pas d'accord. Je vous le dis sincèrement, je n'étais pas d'accord. J'ai dit à Antoine : "Moi, je ne veux pas faire ça." Mais on fait tout à deux et il m'a convaincue. »

<https://www.ledevoir.com/politique/quebec/806867/caq-embarras-nouvelle-activite-financement>

L'Assemblée nationale se porte à la défense d'autrices victimes de censure

Le texte de la motion déposée jeudi matin par Québec solidaire (QS) avec l'appui du Parti québécois « affirme son soutien aux écrivaines québécoises Elise Gravel et Myriam Daguzan Bernier, ainsi qu'à l'illustratrice Cécile Gariépy ». Il réitère l'adhésion du Parlement « à la liberté d'opinion, à la liberté d'expression et à la libre circulation des idées ».

<https://www.ledevoir.com/politique/quebec/806859/deputes-quebecois-appuient-unanimement-autrices-victimes-censure>

La présidente de l'Assemblée nationale, Nathalie Roy, veut garder ses factures secrètes

La nouvelle présidente de l'Assemblée nationale se montre plus cachottière que son prédécesseur. Nathalie Roy refuse de divulguer ses factures de dépenses, alors qu'elle s'y était pourtant engagée.

<https://www.journaldemontreal.com/2023/10/23/la-presidente-de-lassemblee-nationale-nathalie-roy-veut-garder-ses-factures-secretes>

Haine en ligne : des experts demandent au fédéral d'adopter une approche modérée

Des experts demandent au gouvernement fédéral d'adopter une approche modérée dans la formulation du projet de loi sur les contenus préjudiciables et haineux en ligne, promis depuis longtemps et toujours sur la table de travail.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2048592/haine-en-ligne-contenus-prejudiciables-experts-approche-moderee>

«Frustré», Jagmeet Singh menace de couper les ponts avec le PLC

« Frustré », le chef du Nouveau Parti démocratique (NPD), Jagmeet Singh, entend continuer de faire pression sur le premier ministre Justin Trudeau afin qu'un projet de loi sur un régime universel d'assurance médicaments soit adopté d'ici le 1er mars. Autrement, l'entente de soutien unissant le NPD au Parti libéral du Canada sera menacée, a-t-il prévenu.

<https://www.ledevoir.com/politique/canada/806955/frustre-jagmeet-singh-menace-couper-ponts-plc>

Ultimatum sur l'assurance-médicaments Jagmeet Singh met ses troupes en état d'alerte électorale

(Ottawa) Le chef du Nouveau Parti démocratique (NPD), Jagmeet Singh, met ses troupes en état d'alerte électorale quelques jours après avoir donné au gouvernement minoritaire de Justin Trudeau jusqu'au 1er mars pour déposer un projet de loi visant à jeter les bases d'un programme national d'assurance-médicaments.

<https://www.lapresse.ca/actualites/politique/2024-02-13/ultimatum-sur-l-assurance-medicaments/jagmeet-singh-met-ses-troupes-en-etat-d-alerte-electorale.php>

QS pourrait tenir «des courses à la chefferie»

En pleine révision de ses statuts, Québec solidaire (QS) songe à faire d'un de ses porte-parole un « chef au sens de la loi électorale », ce qui lui permettrait de récolter des fonds dans d'éventuelles courses à la direction, a appris Le Devoir.

<https://www.ledevoir.com/politique/quebec/807094/politique-quebecoise-qs-pourrait-tenir-courses-chefferie>

Vincent Marissal pourrait poursuivre un employé de François Legault

Le député de Québec solidaire (QS) Vincent Marissal n'exclut pas de poursuivre un membre du personnel du cabinet du premier ministre François Legault, qu'il accuse d'avoir tenu des propos diffamatoires au sujet de son passé de journaliste.

<https://www.ledevoir.com/politique/quebec/807073/vincent-marissal-pourrait-poursuivre-employe-francois-legault>

Paul St-Pierre Plamondon dénonce la «partisanerie agressive» de la CAQ

Le chef péquiste Paul St-Pierre Plamondon dénonce la « partisanerie agressive » à la Coalition avenir Québec (CAQ) où la garde rapprochée du premier ministre s'est mobilisée pour « attaquer » un élu. [...] La semaine dernière, excédé par les questions sur le financement à la CAQ, le premier ministre François Legault a croisé et traité le député solidaire Vincent Marissal de « lanceur national de bouette ».

<https://www.ledevoir.com/politique/quebec/807075/paul-st-pierre-plamondon-denonce-partisanerie-agressive-caq>

Le recours aux sous-traitants a causé le fiasco d'ArriveCAN, déplore la vérificatrice générale

Dépendant des consultants externes à 1090 \$ par jour, l'Agence des services frontaliers du Canada n'a gardé aucune documentation sur l'octroi d'un contrat sans appel d'offres aux entrepreneurs qui se sont le plus enrichis avec le développement d'ArriveCAN durant la pandémie.

<https://www.ledevoir.com/politique/canada/807058/recours-sous-traitants-cause-fiasco-arrivecan-blame-verificatrice-generale>

Un ancien péquiste songe à la chefferie du Parti libéral du Québec

Un ancien souverainiste qui a voté « Oui » en 1995 songe maintenant à briguer la chefferie du Parti libéral du Québec (PLQ). Nicolas Tétrault affirme que l'indépendance n'est plus un enjeu et envisage même une « alliance circonstancielle » entre les libéraux et les conservateurs d'Éric Duhaime.

<https://www.ledevoir.com/politique/quebec/807084/ancien-pequiste-songe-chefferie-parti-liberal-quebec>

Accord NPD-PLC : on s'est aimés comme on se quitte?

L'entente entre le Nouveau Parti démocratique (NPD) et le Parti libéral du Canada (PLC) a toujours été destinée à être brisée. Mais contrairement à la chanson de Joe Dassin, quand les néo-démocrates ou les libéraux décideront du moment de la rupture, ce ne sera pas « sans penser à demain », mais précisément parce qu'ils auront en tête l'avenir de leur parti.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2049240/accord-entente-mpd-plc-jagmeet-singh>

Éric Duhaime part en Alberta pour « unir les forces autonomistes » du pays

Le chef du Parti conservateur du Québec (PCQ), Éric Duhaime, s'envolera mercredi pour l'Alberta dans l'espoir de créer des ponts entre les deux provinces pour faire opposition aux politiques « centralisatrices » du gouvernement Trudeau. Il s'agira de sa première « tournée officielle ».

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2049063/tournee-alberta-duhaime-pcq>

Le DGE se dit contre l'abolition des dons d'électeurs

Le directeur général des élections (DGE), Jean-François Blanchet, est contre l'abolition des contributions d'électeurs, auxquelles la Coalition avenir Québec (CAQ) a renoncé en raison d'une controverse entourant ses cocktails de financement impliquant des ministres du gouvernement. De passage à l'Assemblée nationale dans le cadre de l'étude du projet de refonte de la carte électorale, M. Blanchet a insisté sur l'importance de maintenir le financement populaire. « Je ne suis pas pour l'abolition totale des contributions des citoyens », a-t-il déclaré en entrevue au Devoir.

<https://www.ledevoir.com/politique/quebec/807175/politique-quebecoise-dge-dit-contre-abolition-dons-electeurs>

Malaise au PLQ sur la potentielle candidature de Nicolas Tétrault à la chefferie

La potentielle candidature de l'entrepreneur Nicolas Tétrault à la chefferie du Parti libéral du Québec (PLQ) a semblé provoquer un malaise chez le chef intérimaire Marc Tanguay, qui a tenu à rappeler qu'elle pourrait être écartée.

<https://www.ledevoir.com/politique/quebec/807136/eric-duhaime-dit-non-rapprochements-liberaux>

Le mouvement «Liberté» s'est élargi après la crise de la COVID-19, juge le SCRS

Le collectif faiblement soudé qui s'opposait ouvertement aux mesures sanitaires liées à la crise de la COVID-19 s'est transformé en un mouvement menant une lutte plus large contre de prétendues irrégularités du gouvernement, selon une évaluation récemment publiée par l'agence de renseignement canadienne.

<https://www.ledevoir.com/politique/canada/807190/mouvement-liberte-est-elargi-apres-crise-covid-19-juge-scrs>

Le NPD propose un projet de loi visant à interdire les exportations de charbon

Les exportations canadiennes du type de charbon utilisé pour produire de l'électricité ont atteint leur plus haut niveau depuis huit ans en 2022, alors même que les libéraux ont promis de travailler à l'interdiction totale des exportations d'ici à la fin de la décennie.

<https://www.ledevoir.com/politique/canada/807191/npd-propose-projet-loi-visant-interdire-exportations-charbon>